

Presentación

En segundo número de este año, se caracteriza por su carácter latinoamericanista, ya que cuatro de los cinco artículos presentados pertenecen a diferentes países de la región. El otro rasgo prominente de esta edición es el énfasis en la evaluación de proyectos de acción pública, lo que incluye también la mayor parte de las otras secciones de la revista.

El primer artículo, realizado por Olga Bravo y Freddy Marín, tiene como objetivo la construcción de un modelo de desarrollo local que pueda servir de insumo para la acción pública o privada. Para ello se apoyan en dos referentes: un referente teórico-metodológico con base en el concepto de desarrollo sostenible, con el que pretenden ampliar la racionalidad clásica a partir de la termodinámica no lineal, y un referente empírico que es la comunidad del municipio de Tocoporo en el estado Falcón. Los autores explican de manera pormenorizada dicho modelo a través de sus componentes: uno teórico, uno estratégico y uno operativo, cada uno con sus respectivos elementos distintivos. La principal virtud de este modelo radicaría en su *concepción como actividad socio política*, sostenida por la reflexión crítica de los actores.

El artículo de Juan José Gutiérrez responde a la necesidad de actualizar los contenidos disciplinarios para la acción pública en materia territorial. La evaluación de la planificación urbana mexicana realizada por el autor le llevó a concluir que esta tiene un carácter rígido, prohibitivo, especialista y centralizado que la hace obsoleta frente a los avances que se han producido en esa materia. De allí que su objetivo es compartir las exploraciones teóricas sobre las que se basó su propia evaluación y que manifiestan el cambio que ha tenido lugar en las nociones de racionalidad, eficacia, eficiencia y trascendencia. La extensa revisión bibliográfica de la literatura especializada le permite mostrar las transformaciones en este campo del conocimiento y los modelos alternativos existentes, entre los que destaca la planificación urbana comunicativa, acordes con la complejidad del mundo actual.

El tercer artículo nos viene de Argentina, de las manos de Víctor Ramírez y Carolina T. Lauxmann, y versa sobre las políticas públicas que podrían favorecer la industrialización en América Latina. El interés fundamental de los autores es delinear lo que deberían ser las modalidades de intervención estatal para propiciar un cambio estructural favorable al desarrollo a partir de las particularidades productivas e institucionales de los países periféricos; ello lo hacen tomando distancia de la *nueva heterodoxia global*, que también promueve recuperar el rol del Estado en la economía. La construcción de un complejo

industrial integrado, complejo y dinámico, pasaría por desarrollar capacidades estatales organizacionales y funcionales propias para promover un núcleo productivo de base nacional, procesos de innovación, articulación de los distintos actores económicos e *inserción en los segmentos de mayor tecnología y valor agregado dentro de la producción manufacturera mundial*.

El siguiente artículo está a cargo de los brasileños Flavio Succo Dos Anjos y Nadia Velleda Caldas. Su principal interés es destacar la doble transformación que se produce en la actualidad en la mutación de lo rural y en la forma como se aborda —la representación social que se construye en torno a ello—, resaltando las contradicciones entre esa imagen social de lo rural y el discurso sobre la ruralidad. El objetivo último de los autores es apuntar los riesgos que conlleva la construcción idílica, divinizada y romántica de lo rural, en particular porque esa exaltación está asociada a la *mercantilización de identidades*; la representación social resultante, que glorifica esos espacios, no suele estar en correspondencia con la de sus habitantes, concluyendo que la construcción social de lo rural no está exenta de tensiones y divergencias.

El último artículo de este número, bajo la autoría de los colombianos Cristian David Maldonado y Martha Alicia Yáñez, versa sobre el envejecimiento poblacional en el mercado de trabajo. Basados en la literatura en torno al tema, enfocan su análisis en los factores que determinan el comportamiento del empleo en la tercera edad, distinguiendo los países desarrollados y los países en vías desarrollo: los rasgos del mercado de trabajo, el nivel educativo, los salarios e ingresos laborales, el género, entre otros. En opinión de los autores, tales factores requerirían mucha más atención para poder retrasar la salida de esa población del mercado de trabajo en virtud del costo económico que representa su sostenimiento, por lo que se hace indispensable la elevación de su productividad y eficiencia en función del progreso económico y social general.

Entrando en las otras secciones, la relativa a los documentos da inicio a la presentación de las Memorias de Ascenso de los profesores del Cendes, lo que a su vez aspira estimular la lectura de la producción académica de los miembros de la institución. En esta oportunidad, Beatriz Fernandez presenta su memoria en la que sintetiza su línea de investigación relativa a las experiencias y fórmulas de participación promovidas por la acción gubernamental a nivel popular.

La siguiente sección está a cargo de Coromoto Renaud quien entrevista a Hercilio Castellanos sobre lo que ha sido su oficio de toda la vida y por tanto su pasión: la planificación. El intercambio que tiene lugar nos permite conocer las cuatro etapas por las que ella ha atravesado, la última de las cuales, en medio de un contexto signado por la complejidad, está implicando su desaparición tal como la conocimos hasta los momentos; sus sugerencias para avanzar en la investigación sobre la planificación y el caos; y para cerrar, la percepción íntima de su propia experiencia en este campo y dentro del Cendes.

La reseña sobre proyectos de investigación corresponde en esta oportunidad al que está siendo llevado a cabo por el Área Urbano Regional, cuyo objetivo es evaluar el desenvolvimiento de la Gran Misión Vivienda en el entendido de que ella está inscrita en una política pública dirigida a favorecer la integración socio-territorial.

La reseña sobre eventos, realizada por Marianella Herrera, recupera el foro-rueda de prensa que tuvo lugar el día del médico para presentar un diagnóstico de la situación del sector salud derivada de las políticas puestas en práctica, en lo relativo a la provisión de medicamentos, estado de los equipos y de la infraestructura de los centros de salud, y la situación nutricional y alimentaria.

Por último, cierra este número Xabier Albístur, con tres reseñas sobre la problemática del cambio climático y la necesidad de transitar hacia un nuevo modelo de producción, distribución y consumo de la energía primaria y final, dentro del cual las energías renovables tienen un rol fundamental.